
Латинский язык. Грамматика.

Имя существительное– это часть речи, обозначающая предмет 
(субстанцию) и выражающая это значение в словоизменительных 
категориях числа и падежа и в несловоизменительной категории рода. 

Род - Genus –masculinum, femininum, neutrum

Род определяют либо по окончанию, либо по значению

Определить принадлежность латинского существительного к тому или 
иному роду можно только по окончаниям Им. п. ед. ч., характерным для 
данного рода. 

Имя существительное.

.

.



Латинский язык. Грамматика. Имя существительное.

Определение рода латинских 
сущесвительных по значению

Мужской род Женский род Средний род

Существа мужского пола, профессии + - -
Названия народов (populus) + - -
Названия рек (fluvius)

+ Исключения по 
правилу: Styx -

Названия ветров + - -
Названия месяцев (mensis) + - -
Названия гор (mons) + - -
Существа женского пола - + -
Названия стран (regio) Исключения по правилу: 

Ponthus, Isthmus + -

Названия островов (insula) - + -
Названия городов (urbs) - + -
Названия деревьев Исключения по правилу: 

Oleaster, malus (мачта) + Исключения по правилу: 
на -r, -ris: robur - дуб

Драгоценные камни  (gemma) Исключения по правилу: 
Adamas, smaragdas + -

Заглавие  драмы  (fabula) - + -
Названия букв (littera) - + -
Названия плодов - - +
Названия металлов, элементов Исключения по правилу: 

Phosphorus - +

Несклоняемые слова - - +



Латинский язык. Грамматика. Имя существительное.

Словарная форма существительных: именительный падеж, окончание 
родительного падежа (признак склонения), род (m – мужской; f – женский; n – 
средний). 
Склоняемые части речи в латинском языке:

•Имена существительные – nomĭna substantīva
•Прилагательные - adiectīva
•Местоимения - pronomĭna
•Причастия - participia
•Герундий - gerundium
•Герундив - gerundīvum – 
•Числительные - numeralia

I    склонение - vita, ae f – жизнь; nuga, arum f - пустяки
II  склонение - dolus, i m – умысел; arma, armorum, n - оружие
III склонение - civis, is m – гражданин; consul, is m - консул
IV склонение - status, us m - статус
V  склонение - spes, spei f – надежда



Латинский язык. Грамматика. Имя существительное.

Nominativus – именительный, функция подлежащего (amīcus adit друг 
приходит) или именной части сказуемого (Paulus amīcus meus est. Павел 
мой друг).
Genetivus – родительный, как правило несогласованное определение 
(liber amīci - книга друга). 
Dativus – дательный, косвенное дополнение (do librum amīco - я даю 
книгу другу)
Accusativus – винительный, прямое дополнение (do librum – даю книгу)
Ablativus – аблятив (сочетает в себе функции русского творительного 
(scribe pennā – я пишу ручкой), предложного (exeo urbe -я выхожу из 
города) и родительного падежей. В предложении чаще всего 
обстоятельство или непрямое дополнение.
Vocativus – звательный (падеж обращения) – (Amīce! Друг!)

Латинские падежи:



Латинский язык. Грамматика. Имя существительное.

Падежи Singularis Pluralis
Nom. Stell-A –звезда, 

планета

Stell-AE

Gen. Stell-AE Stell-ARUM
Dat. -AE -IS
Acc. -AM -AS
Abl. -A -IS
Voc. -A -AE

Causa, ae f; persona, ae f; nauta, ае; аgricola, ае, m; 
соllega, ае, m; роеtа, ае m; picture,ae f
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Ко второму склонению относятся имена мужского рода, оканчивающиеся в nom. sg. на -us или -ег, 
и среднего рода на -um. Исключение: vir – муж, мужчина. Gen. sg. обоих родов имеет окончание -i. 
servus, servi m, раб; puer, puĕri  m, мальчик; vir, viri m, мужчина; belIum, belli n - война. 
Большинство слов на -er имеет в И. п. ед. ч. беглое e. аger, аgri m поле, magister, magistri m 
учитель

II склонение существительных.

Числа Падежи Мужской род Мужской род Мужской род Средний род

servus — раб puer - мальчик ager - поле delictum -  
правонарушение

Sg. Nom. servus puer ager delictum
Gen. serv-i puer-i agr-i delict-i
Dat. serv-o puer-o agr-o delict-o
Асс. serv-um puer-um agr-um delict-um
Abl. serv-o puer-o agr-o delict-o

PI. Nom. serv-i puer-i agr-i delict-a
Gen. serv- orum puer-orum agr- orum delict- orum
Dat. serv-is puer-is agr-is delict-is
Acc. servo- s puer-os agr-os delict-a
Abl. serv-is puer-is agr-is delict-is
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К 3-му склонению существительных относятся существительные 
всех трех родов. В nom. sing.  окончания разные, в gen. sing. 
окончание -is 
В 3-м склонении различают три типа: 
согласный 
смешанный (с Gen. pl. на -ium) 
гласный (Abl. sg. на -i, Gen. pl. на -ium, Nom., Acc.pl.на -ia).
Civitas,atis f гражданин, mare, is n - море, tradition, ōnis f, praetor, 
oris m, homo, inis m, mos, moris m - нрав, animal, ālis n, exemplar,
āris n, lex, lēgis f, ius n, iudex m. 

III склонение
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Singularis Nom.

Неравносложныее, m, f, с 

окончанием основы на один 

согласный

Неравносложныее, n, с 

окончанием основы на один 

согласный

Gen. -is -is

Dat. -i -i

Acc. -em =Nom.

Abl. -e -e

Voc. = Nom. =Nom.

Pluralis Nom. Voc. -es -a

Gen. -um -um

Dat. -ibus -ibus

Acc. -es -a

Abl. -ibus -ibus

Запись в словаре слов этого типа:
Orator, is m – оратор; aetas, atis f – век; lex, legis f – закон; nomen, inis n – имя, название
Как видно из таблицы, Dat. и Abl. pl., по общему правилу, совпадают, Nom. и Acc. pl. 
совпадают во всех родах. Имена среднего рода подчиняются общему правилу: Acc. sg. 
совпадает с Nom. sg., а во мн. ч. Nom. и Асс. оканчиваются на -а.
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Число Падеж Pars f Civis m Caedes fубийство

Singularis

Nom., Voc.   pars   civis   caedes
Gen.   part-is   civ-is   caed-is
Dat.   part-i   civ-i   caed-i
Асс.   part-em   civ-em   caed-em
Abl.   part-e   civ-e   caed-e

Pluralis

Nom., Voc.   part-es   civ-es   caed-es
Gen.   part-ium   civ-ium   caed-ium
Dat.   part-ibus   civ-ibus   caed-ibus
Acc.   part-es   civ-es   caed-es
Abl.   part-ibus   civ-ibus   caed-ibus

К этому типу относятся существительные мужского и женского рода: 
равносложные, оканчивающиеся в nom. sing. на -is, -es
неравносложные, основа которых оканчивается на группу согласных перед окончанием -is в 
gen. sing
От согласного типа смешанный тип отличается лишь окончанием в gen. plur  -ium

Cмешанное склонение
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Число

Падеж Неравносложные, 
основа 
оканчивается на 
группу согласных 

Равносложные 
на -is m 

Равносложные 
на -es

Singularis

Nom., Voc.   Слово в И.п (ок.-
группа согласных)   -is   -es

Gen.   is   is   is
Dat.   i   i   i
Асс.   em   em   em
Abl.   e   e   e

Pluralis

Nom., Voc.   es   es   es
Gen.   ium   ium   ium
Dat.   ibus   ibus   ibus
Acc.   es   es   es
Abl.   ibus   ibus   ibus

Запись в словаре слов этого типа:
Civis, is m, f – гражданин, гражданка
Pars, partis f – часть, сторона
Testis, is m, f – свидетель, свидетельница
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К этому типу относятся существительные только среднего рода, оканчивающиеся в nom. 
sing. на  -e, -al, -ar. mare, is n море; vectigal, is n налог; animal, is n животное.  
В Abl. sg. они оканчиваются на -i; в Nom., Асс. pl. оканчиваются на -ia; в Gen. pl. 
oканчиваются на –ium.  

Гласное склонение

падеж ед. ч. мн. ч.
Ном. rēte rēta
Ген. rētis rētum
Дат. rētī rētibus
Акк. rēte rēta
Абл. rēte rētibus
Вок. rēte rēta

Rete -сеть
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Падеж Singularis Pluralis
Nom. e al ar ia ia ia
Gen. is -is is ium ium ium
Dat. i i i ibus ibus ibus
Acc. e al ar ia ia ia
Abl. i i i ibus ibus ibus
Voc. e al ar ia ia ia

Сводная таблица окончаний гласного типа

Оканчивается слово в Nom.sing. на –e,-al,-ar
да нет

Гласный тип
Равносложное или нет?

да нет
Смешанный тип
Основа оканчивается на один согласный?

да нет
Согласный тип Смешанный тип

Алгоритм определения типа склонения
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Падеж Singularis Pluralis Singularis Pluralis
Nom. contract-us contract-ūs cornu corn-ua
Gen. contract-ūs contract-uum corn-ūs corn-uum
Dat. cpntract-uī contract-ibus cornū corn-ibus
Acc. contract-um contract-ūs cornu Corn-ua

Abl. contract-ū contract-ibus cornū corn-ibus
 Voc. contract-us contract-ūs cornu corn-ua

К IV склонению относятся существительные мужского, реже женского рода, оканчивающиеся 
в Nom. на -us, а также среднего рода, оканчивающиеся на –u. Все они имеют в Gen. sg. 
окончание -us: contractus, us m договор; соrnu, соrnus. n рог; manus, us f рука, власть; domus, 
us f дом,  quercus,us (f) дуб                                      
Существительные женского рода склоняются так же, как и суще ствительные мужского рода.
Существительное domus, us f образует ряд форм по 2 склонению: Abl. sg. — domo, Асс. pl. - 
domos, Gen. pl, - domorum.

IV склонение 
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Падеж Singularis Pluralis

Nom. r-ēs r-ēs

Gen. r-eī r-ērum
Dat. r-eī r-ēbus

Acc. r-em r-ēs
Abl. r-ē r-ēbus
 Voc. r-ēs r-ēs

К V склонению относятся слова женского рода, оканчивающиеся в Nom. sg. на -es, а в Gen. 
sg. на -ei: res, rei f вещь, дело, обстоятельство; species, ei (f) вид, fides, ёi (f)  вера, доверие.
Исключение: dies, diei «день» мужского рода
По 5-му склонению (как и по 4-му) склоняются только существительные.   

V склонение 
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Падеж Singularis Pluralis
Nom. ēs ēs
Gen. eī ērum
Dat. eī ēbus
Acc. em ēs
Abl. ē ēbus
 Voc. ēs ēs

D
dies

F
fides

L
luxuries

M
meridies

R
rabies
res

S
species
spes

Латинские существительные, 5-е склонение
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A
alpha

B
beta

C
cappa
chi

D
delta
digamma

E
epsilon

F
fas

M
mane
my

N
ny

O
opus

R
rho

T
tau
theta

Y
ypsilon

Z
zeta

Несклоняемые латинские существительные
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Singularis 1 2 3 4 5

Nom. -a (f)
-us (m)
 -er (m)
-um (n)

согласный, 
смешанный,

гласный
     m f n

-us (m),
   -us(f)
   -u (n)

     -es (f)

Gen. -ae -i -is    -us -ei
Dat. -ae -o -i    -ui, -u -ei
Acc. -am    -um   -em -um, -u    -em
Abl. -a -o   -e, -i    -u -e

Voc. =Nom. = Nom.
-e для имен на -us = Nom. =Nom. =Nom.

Pluralis
Nom. -ae   -i, -a -es, -a; -es,-ia -us, -ua    -es
Gen.       -arum -orum  -um, -ium     -uum -erum
Dat.     -is   -is  -ibus     -ibus -ebus
Acc.     -as -os, -a -es, -a; -es,-ia   -us, -ua     -es
Abl.     -is   -is  -ibus     -ibus -ebus
Voc. =Nom. =Nom. = Nom. =Nom. =Nom.

СВОДНАЯ ТАБЛИЦА ПАДЕЖНЫХ ОКОНЧАНИЙ  I-V СКЛОНЕНИЯ


